

EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Fundador y Proprietario
Luis Seco de Lucena.

OFICINAS, Reyes Católicos, 8.
TELÉFONO, 10.

Inserciones

Anuncios.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntimos en la 3.ª—50 céntimos en la 2.ª y 1.ª.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán a razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en la 2.ª y 5 en la 3.ª.
Esquelas mortuorias.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción a una columna de la 4.ª plana, —8 en la 3.ª—40 en la 1.ª (pago anticipado).—A dos columnas, doble precio.
Comunicados.—Tarifa: de 2 a 100 pesetas línea, a juicio del Director (pago anticipado).

Subscripciones

En Granada, un mes..... 175 pts.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África..... 6
Trimestre (pago anticipado)..... 50
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado)..... 175/50
En el extranjero un semestre (pago anticipado)..... 20
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado)..... 87

AÑO XVI.

Primera edición del Viernes 13 de Diciembre de 1895.

Núm. 8027.

El camino de Huétor.

Entre las reformas que desde hace tiempo exigía la opinión en Granada era una de las principales la de convertir en hermoso paseo de invierno el pintoresco camino que conduce a Huétor Vega, lugar escogido por todas las clases sociales como el más apropiado para pasear los días de sol durante el invierno. Interpretando el deseo del público el Ayuntamiento anterior comenzó las obras necesarias para la construcción del paseo referido hasta la plazoleta que hay frente al ventorrillo llamado de los payos; se hicieron las expropiaciones, se abrió el arrecife central y se plantaron hileras de árboles en sus bordes, hasta el sitio donde llegaron las obras ó sea en unas dos terceras partes del trayecto; pero desde hace bastantes meses las obras se paralizaron y el paseo quedó á medio concluir, hechos ya los principales gastos, cuando para terminar la obra estaba vencido lo principal, como si fuera sino fatal de los ayuntamientos de Granada quedase siempre á la mitad del camino en todas las obras de verdadera utilidad que emprende.

La parte que hay abierta del citado paseo corre peligro de quedar destruida pues lo único que se ha hecho ha sido abrirla y falta arreficarla, construir las cunetas y arreglar los paseos laterales que hoy día son desmontes por los que resulta incómodo el tránsito.

Ya que el Ayuntamiento no haga otra cosa, aunque deje por terminar el proyecto de paseo, debe, por lo menos, concluir en todos los detalles la construcción del trozo abierto, dándole condiciones de estabilidad para que no se pierda el trabajo y el dinero que se ha invertido en dicha obra. A poco coste podría terminarse el arreficado de las tres calles abiertas, y nosotros excitamos el celo de la Corporación municipal para que así lo disponga.

Iliberri.

Por los documentos de aquella edad sabemos que cerca de Iliberri existieron dos poblaciones, más ó menos próximas á dicha ciudad, llamadas *Casthilia* ó *Castilla* y *Garnatha* ó *Granada*, de las cuales la primera sólo consta en los autores árabes y la segunda no aparece en los latinos hasta el siglo XII, pero cuyos nombres latinos é ibéricos y los restos arquitectónicos de la edad romana y de la visigótica encontrados en ambas, revelan considerable antigüedad. Porque *Casthilia* ó *Castilla* parece mera corrupción ó forma plural del latino *castellum* y *Garnatha* ó *Granada*, según interpretación de los mismos autores árabes, es nombre hispano-latino que significa la fruta llamada granada. De dichos escritos se colige que *Casthilia* estuvo situada á legua y media de la actual ciudad de Granada, cerca de la Sierra Elvira, y que *Garnatha*, ó era una misma cosa con Iliberri, como cree Mr. Dozy, ó, como creemos nosotros, un castillo ó arrabal fortificado de la misma ciudad, situado sobre la orilla opuesta del Darro.

Estas dos poblaciones debían tener grande influencia en los destinos de Iliberri. Y, en efecto, algo entraba la dominación sarracénica, Iliberri perdió en el orden civil la capitalidad de su provincia, que los Arabes, poco amigos de vivir entre los cristianos españoles, siempre amantes de su fé y de su independencia, trasladaron á *Casthilia*, que por esta razón se llamó *Medina Elvira*, es decir, la capital de la comarca de Iliberri, nombre corrompido por la influencia árabe en *Elvira*. Y, finalmente, después de varias alteraciones y sucesos que ocurrieron en tiempos tan azarosos y que hasta ahora no se hallan suficientemente explicados, el castillo ó arrabal murado de Granada se ensanchó y engrandeció hasta el punto de eclipsar totalmente á Iliberri, reemplazando con su nombre latino el ibérico de aquella ciudad y extendiéndolo glorioso á todo un reino.

Réstanos decir algo de la situación que tuvo tan antigua y famosa ciudad. Sobre este punto hace largo tiempo que disputan los eruditos, y aunque en nuestros días la consulta de los autores árabes ha derramado mucha luz sobre la materia, aún dura la cuestión. Por nuestra parte, después de haber leído con atención todo lo que se ha escrito hasta ahora sobre este asunto, creemos, en unión de Bermúdez de Pedraza, del Padre M. Florez, de nuestros doctísimos coetáneos y compatriotas Fernández Guerra, Delgado, Góngora, Eguiluz y Gomez Moreno y del famoso arabista holandés Mr. Reinhart Dozy, cuyas razones alegaremos en el capítulo siguiente, que Iliberri estuvo allí donde se han encontrado tantas

pedras con su nombre y otros monumentos importantes de la antigüedad romana, y por lo mismo que, sobre poco más ó menos, ocupaba el mismo asiento que la Granada árabe y moderna. Y precisando más dicha situación con alguno de los autores mencionados, estamos convencidos de que aquella antigua ciudad estuvo sobre la orilla derecha del río Darro, que la separaba de su arrabal *Garnatha* ó *Granada*, situada sobre la margen opuesta.

A creerlo así nos mueve, en primer lugar, la importancia de aquella población, que debió hallarse en la situación más ventajosa de este territorio que es la que ocupa Granada; y no en la sumamente inferior que le atribuyen los que, seducidos por el nombre de Sierra *Elvira* colocan á Iliberri entre esta cordillera y el pueblo de Atarfe. Al comparar dos sitios tan desigualmente favorecidos por la naturaleza y por el arte, nos parece cierto que en el privilegiado asiento de Granada, y no al pie de la estéril Sierra Elvira, debió estar la ciudad ibérica y romana que Plinio llamó *celeberrima*, y que por su prosperidad y delicias mereció el sobrenombre de *Florentia*. Convéncenos de lo mismo una circunstancia muy importante en todo tiempo, y mayormente en la antigüedad, á saber, las condiciones de defensa y fortaleza, que, á diferencia de las lomas de Sierra Elvira, reune Granada con sus altos cerros y sus grandes construcciones militares. Convéncenos, en fin, la poderosa razón alegada por Bermúdez de Pedraza y el Padre Florez de las piedras excesivamente grandes con los nombres de *Iliberri* y de *Municipium Florentinum Iliberitarum* halladas muy debajo de tierra en las alturas de la Alcazaba.

FRANCISCO J. SIMONET.

La Suiza Andaluza.

Madera, Nice, Andalucía

POR EL DR. PFENDLER D'OTTENSHEIM.
XXV.

La salida del sol.—Parelia de este astro.—Proyección fantástica del Mulhacén.—Sorpresa de los pastores.—Panorama del Veleta.—Flora de este sitio.—Observaciones barométricas.—Composición geológica.

El frío era excesivo; un viento glacial nos hizo rehuirnos envueltos en las capas para aumentar la temperatura y sostener el calor. Por último, á lo largo del horizonte apareció ligeramente la aurora y principió á esparcir sus resplandores, cada vez más, sobre las cimas de las montañas más elevadas, en cuyo momento atrajo nuestra atención una aparición bien singular. En medio de la llanura de Baza, envuelto en nubes espesas vagaba como en la superficie de un mar agitado, el disco de un sol, de hermoso color encarnado obscuro, semejante á una nave, aumentándose gradualmente hasta su natural tamaño. Algunos minutos después el sol se alzaba con su color amarillo blanquecino sobre el horizonte más lejano, haciendo desaparecer la primera figura encarnada de su falsa imagen: esto era una especie de *Parelia* aparición simultánea de diversos soles, imagen fantástica como se vé en el *mirage* (ilusión óptica y falsa imagen de un objeto) sobre el mar y en los desiertos de Egipto. Se vé en la lámina del panorama que si una persona se halla en el lugar B ó en una montaña á la altura de 5 ó 10,000 pies y el sol no está elevado en el horizonte y se encuentra en el punto C, se verificará en el sitio A un reflejo y una falsa imagen del sol vuelto, que estaba solamente visible algunos momentos antes de su aparición sobre el horizonte, á la persona que se encuentre en el punto B de la montaña.

Observé también otra ilusión óptica. Me hallaba sobre el Picocho de Veleta, delante del Mulhacén, teniendo á mi espalda la Sierra de Lújar: el sol comenzaba á aparecer cuando noté que sobre la mencionada Sierra se representaba otra más elevada del modo más natural. Hice observar á mis guías este fenómeno, convenciéndome hasta el extremo de que veían realmente una sierra; mientras les dije que podría verificar un milagro haciéndola desaparecer. Observando la marcha del sol les dije con seguridad que en veinte minutos la sierra desaparecería. El sol se elevó más y más y la sierra, falsa imagen y reflejo del Mulhacén en el aire vaporoso, se desvaneció del todo. Mis guías y los pastores que me acompañaban quedaron estupefactos de este milagro, jurando en Gújar que, á no dudarlo, era el San Juan, venido é este desierto para hacer milagros, y les inspiré con esta profecía tan gran concepto y confianza que no sabían de qué modo me podrían demostrar sus simpatías.

Sentimos los efectos del aire, puro como sucede generalmente en las grandes alturas, y mientras me ocupaba en dibujar el panorama que se presentaba á mis ojos, mis guías durmieron en un profundo sueño por espacio de dos horas. Finalmente, el sol esparció más y más sus primeros rayos sobre la cima del Mulhacén, repartiéndose su cinta luminosa hasta la profundidad de los valles. Qué panorama tan grandioso se ofreció á nuestra

vista! Es sin dudar uno de los más vastos de Europa, rodeado por una circunferencia de 40 leguas.

Se vé al N. la llanura de Baza, su Sierra con el mismo nombre y la Sierra de Segura que se presenta en forma de una gran pirámide: al OE. la Sierra de Tejada se une con la Sierra de Ronda y se extiende hasta la cima nebulosa del cerro de San Cristóbal, junto al de Grazalema y en el camino de Cádiz; en el lejano horizonte la Sierra de Portugal y la de Extremadura, se reunen con la Sierra Morena, que como una muralla uniforme y obscura se confunde con el cielo: al E. el Mulhacén desciende con su enorme contrafuerte hasta la parte del mar: se halla distante una legua del Picocho; pero la ilusión óptica hace creer que se puede tocar con la mano, cuando para llegar á su cima es menester hacer un camino de nueve horas.

Al sud se presenta la parte meridional de la magnífica Sierra de Gádor, que impide ver el cabo de Gata; á la extremidad del valle de Poqueyra se presenta la alta Sierra de Lújar y una parte de las Alpujarras. Se vé Busquistar, almacén de mucho hierro y la fuente de Pórtugos, conocida por sus virtudes curativas.

En fin, en el más lejano horizonte, á 40 leguas, se percibe algo confusa la costa de Berbería, los montes de Melilla y un poco más á la derecha se confunde con el cielo la roca de Gibraltar, las columnas de Hércules y las otras cordilleras de Berbería.

El pico está cubierto de artemisa granatensis: la manzanilla real que está ornada de flores, formando como cabezas de un color verdoso, y hojas plateadas que tienen un olor sumamente fuerte: esta flor es conocida en todo el país por su calidad medicinal, siendo estomacal y soporífica con una acción más activa que la artemisa alpina. Wellington hizo una gran provision para su mujer y sus hijos.

A las ocho en punto hice mis observaciones barométricas, que se verificaban del mismo modo en Granada por mis amigos. Hice hervir agua en mi aparato. En la llanura necesita 80° R. para hervir, y en una grande altura 60 á 70° R. Por esta diferencia se puede calcular la altura de la montaña. El higrometro marcó 35°, el termómetro 3° y el barómetro me dió una altura de 10 820 pies. Allí oíamos el murmullo del mar tan perfectamente como si estuviésemos en la playa: este es un efecto de la dilatación del aire. Desde el pico hasta el cerro del Caballo, toda la cordillera tenía montones de nieve. La línea de nieve eterna se halla en la Sierra Nevada á la altura de 8,100 pies, mientras que en los Pirineos desciende hasta cinco ó seis m. y en la Suiza y el Tírol de 4 200 á 4 600; y en las cordilleras de la América se eleva á más de 1.000 pies.

El pico de la Veleta es compuesto de esquists micáceos y granito: más bajo se encuentran brechas calcáreas y multitud de mármoles magníficos, particularmente en el barranco de San Juan, donde mi amigo el Dr. Martínez, me mostró una colección muy rica y curiosa. Al pie del Picocho se halla el pintoresco Corral, como un gran circo (1) formado por los altos cerros del Mulhacén, Alcazaba, el cerro del Pasero y las prolongaciones de estos dos últimos, el cuello de Bazaras, que forman con el Picocho de Veleta un inmenso precipicio de 2.000 pies de profundidad, y de enormes murallas cubiertas de montones de nieve sobre el cual brincaban tres cabras silvestres.

Parece que por un gran terremoto, el Picocho de Veleta se ha desplomado por un lado, como indica su figura, y ha formado una brecha de una manera mucho más grandiosa que la célebre brecha de Rolando en los Pirineos, que será solamente un juguete comparada con esta gigantesca obra de la Naturaleza.

Se cree generalmente en el país que ha existido allí un pueblo morisco, mas que fué destruido con todos los habitantes por esta caída del Picocho. Si es así, se puede asegurar que fué la población más alta que se habió en el mundo.

E. P.

Miscelánea.

Comision provincial.

Sesion del 10 de diciembre.

Asistieron los Sres. Moreno Perez, Vargas Romero, Gomez Ruiz, La Puente Apechecha y el Sr. Sanchez de la Torre en lugar del Sr. Hitos á quien el vicepresidente dió posesion del cargo de vocal de la Comision, presididos por el Sr. Caliz Garcia.

Abierta la sesion, se dió lectura al acta de la anterior que fué aprobada, y se ocuparon de los particulares siguientes:

Acordóse ordenar al alcalde de Churriana, que en el próximo año proceda el

(1) Corral significa un terreno rodeado de murallas de piedra para encerrar en la noche los ganados y librarlos contra los ataques de los lobos, bastante frecuentes en este país.

municipio á revisar la esencion que le ha sido otorgada al mozo de aquel pueblo Clemente Salazar Moreno del reemplazo del 95, á quien el juez instructor de esta zona militar, declaró exento temporalmente del servicio de las armas, por haber resultado corto de talla á su ingreso en Caja.

Apercibir á los alcaldes de la Peza y Gares, que si en el término de seis dias no hacen efectivas las multas que se le impusieron, por no haber cumplido los servicios que les interesó, referentes á los mozos Antonio Carmona Serrano, Gerónimo Saez Molero y Juan Rodriguez Clares del primero de dichos pueblos, y Gregorio Espinosa Hernandez y Francisco Lopez Sanchez del último, porque de no hacerlo se tendrán por desobedientes, pasando el tanto de culpa que correspondan, á los Tribunales de justicia.

Acordóse tambien ordenar á los alcaldes de Granada, Motril, Lanjaron y Puchil, que procedan conforme á lo dispuesto en el artículo 62 de la ley de reemplazos vigente, previa la instruccion de las diligencias necesarias, decidan cual de los respectivos ayuntamientos tenga derecho á la verdadera inclusion en su alistamiento, de los mozos del reemplazo actual, Enrique Ortega Fernandez, Miguel Hernandez Bueno y Emilio Mateos Calvo, por haber sido incluidos simultáneamente, en los alistamientos de los pueblos referidos.

Se ordenó al alcalde de Cogollos Vega, en atencion á no haberse recibido el expediente general de las elecciones de concejales, últimamente allí verificadas, que dice remitió en 29 de octubre último, facilite las gestiones que para ello practique el agente nombrado para recogerlo, mientras no acredite debidamente, que dice remitió en 29 de octubre último, facilite las gestiones que para ello practique el agente nombrado para recogerlo, mientras no acredite debidamente en estas oficinas.

Se resuelven otros asuntos de obras públicas y beneficencia de escasa importancia, y se levanta la sesion.

Auxiliares. Por el Rectorado de esta Universidad, han sido nombrados auxiliares honoríficos y gratuitos de las secciones de Ciencias y Letras del Instituto de Jaen, D. José Fiestas Rodriguez y D. Prudencio Silva y Acevedo.

Aprobados.

Solamente lo fueron anteayer, en el primer ejercicio para la provision de escuelas de niñas, D. Gonzalo Barca Garcia, D. Miguel Vilchez Vilchez y D. José Torres del Rey.

Las misas de aguinaldo. Estas pósticas y sencillos cultos que preceden á las solemnidades de la Pascua de Navidad, comenzarán á celebrarse hoy, siendo hasta ahora, según nuestras noticias, la única iglesia en que tendrán lugar este año la del convento del Santo Ángel Custodio, en la cual se dirá la misa de aguinaldo á las siete de la mañana.

Mancha que limpia.

Esta noche se representará por última vez en el coliseo del Campillo la hermosísima producción de Echegaray *Mancha que limpia*, que de manera tan magistral interpreta la compañía del señor Vico.

Tratándose de una obra que de modo tan poderoso ha excitado la atencion de todos los amantes de la buena literatura, creemos que esta noche acudirá al teatro un público tan numeroso como selecto.

Obras concluidas. Se han terminadas las obras de construcción del trozo segundo de la carretera de segundo orden de Loja á Priego por Algarinejo.

Distribucion. La *Gaceta* ha publicado una real orden del ministerio de Fomento, distribuyendo entre los catedráticos de Latin y Matemáticas de los Institutos de segunda enseñanza, que están acumulando cátedras, las 71.000 pesetas consignadas en el presupuesto vigente.

Ingresos. Ha ingresado el pueblo de Jayena en la caja de Instruccion pública, para pago de atenciones de primera enseñanza, 500 pesetas con 47 céntimos.

De Linares á Almería.

Dice *La Crónica Meridional*: «No son hoy tan pesimistas como en los pasados meses nuestras impresiones respecto á la terminacion total del ferrocarril de Linares á Almería, suceso vivamente anhelado por todo este país, que hasta entonces no ha de disfrutar por entero de las grandes ventajas que la línea ha de reportarle. La compañía del Sur de España, comprendiendo los importantes perjuicios que le irroga, tener abiertas á la explotacion

dos secciones del ferrocarril separadas entre sí por otra que aun no se ha construido, gestiona con natural y vivo interés que los trabajos se acometan muy pronto en esa parte intermedia, esperando ver en breve realizados sus deseos. Y si esa es la actitud de la compañía del Sur, firme y resuelta, tambien se nos dice que la Sociedad Fives-Lille prepara la subasta de algunos lotes para adjudicarlos é inaugurar las obras.»

Centros y oficinas.

Pagos en la Delegacion.

Para hoy se han señalado los siguientes: Al depositario pagador, caja de depósitos. A D. Juan Garcia Carrillo, cartereros. A D. Eduardo Gomez, alquileros de aduanas. A D. Antonio Oceta, alquileros. Al Ayuntamiento de esta capital arbitrios. Servicio de la plaza para hoy. Parada, Córdoba, artillería y caballería.—Jefe de día, don Rafael Velasco Barga, comandante de Santiago.—Imaginería, D. José de Pablo Blanco, comandante de artillería.—Hospital y provisiones Santiago.—Paseo de enfermos, Córdoba.

Hoja de apraco. El Gobernador civil de esta provincia ha acordado admitir la hoja de apraco, presentada por D. Manuel Reyes Clavero, de la finca que en el término municipal de Moreda se expropia al Excmo. señor Conde de Torralva, importante 12 136 23 pesetas, con la construcción del ferrocarril de Linares á Almería, declarando la válida, y que se participe su resolucio al interesado y á la Compañía de los Caminos de hierro del Sur de España.

Nombramiento. El contratista de acopios para conservación del firme de la carretera de Bailen á Málaga ha nombrado su representante para que le represente, en el acto de recibirlos, á don Antonio Delgado.

Solicitud de riegos. La comunidad de regantes de Cullar Baza ha solicitado autorización para verificar las obras de apertura de una mina para el curso de aguas con destino á riegos en el pago de Mures, de la vega de dicho pueblo. Certificacion. D.ª Carmen Olivencia, vecina de Guadix, solicita de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, se le expida certificacion de la extension superficial de la parte de finca que se le ocupó al construir la carretera de segundo orden de Murcia á Granada.

Expediente electoral. El sábado pasará al Gobierno civil para su aprobacion el expediente de las elecciones municipales últimamente verificadas en esta ciudad.

El Gobernador previo informe de la Comision provincial las aprobará y el día 1.º de enero próximo tomarán posesion de sus cargos los nuevos concejales y de la Alcaldía de Granada el Sr. Gomez Tortosa.

Tribunal. El Consejo de Instruccion pública ha designado el tribunal de oposiciones para la cátedra de Tarapéutica vacante en la Universidad de Granada.

Las oposiciones.

En los ejercicios de oposicion á las escuelas de niñas han sido aprobadas las siguientes opositoras:

Doña Encarnacion Hernandez Torises, D.ª Dolores Rodriguez Cantarero, doña Matilde Hidalgo Poyatos, D.ª Lutgarda Dolz del Castellar y Lozano, D.ª Maria Espada Loro, D.ª Encarnacion Elvira Escalante Espada, D.ª Dolores Martinez Junco, D.ª Josefa Raso Peromartin, doña Victoria Julia Gutierrez, D.ª Josefa Garcia Rayas, D.ª Gracia Lucena Noguera, D.ª Vicenta Jordá Alborde, doña Luisa Daza Perez, D.ª Joaquina Lopez Alvarez, D.ª Carmen Fernandez de la Torre y D.ª Trinidad Gonzalez Fernandez.

La produccion olivarera. Según una estadística publicada recientemente, la produccion del aceite fué en el año pasado: en Granada, 16,131 hectolitros; en Almería, 3,288; en Jaen, 161,131 y en Murcia, 50,516.

El puente de la Zubia. Hoy se verificará la recepcion definitiva de las obras del puente de la Zubia, asistiendo á dicho acto con el arquitecto, el concejal don Antonio Amor y Rico.

En el Ayuntamiento.

Presididos por el alcalde Sr. Guiral, celebraron ayer sesion los concejales señores Lisbona, Bissieres, Oliveras y Amor y Rico.

Leída que fué y aprobada el acta de la anterior, se tomaron las siguientes acuerdos:

Derribar de oficio, las casas números 3, 5 y 24 de la calle de la Puente Nueva y vender los materiales procedentes de las demoliciones.

Pasar una comunicacion á la sociedad «La Reformadora Granadina» dándole las gracias por varios objetos que ha regalado á la Corporacion para el Museo arqueológico.

Aprobar los gastos hechos por el Alcalde en la reparacion de varios efectos del parque de Zapadores Bomberos.

Pasar á informe de la Comision de personal una solicitud que suscriben algunos vecinos del distrito, para que se conceda una gratificacion al sereno de la calle del Lavadero de las Tablas.

Los señores Oliveras y Amor y Rico presentan una moción pidiendo se saque á concurso por un año el arreglo de las bombas.

Conceder una pensión al guardia municipal Antonio Oncemil, que ha servido 24 años.

A petición del Sr. Amor y Rico se acuerda subastar las obras que se están efectuando en la calle de Santa Paula.

También se acuerda subastar las basuras procedentes de la limpieza pública, y adquirir algunos árboles para los paseos públicos.

El Sr. Guiral propone que se salude al batallón expedicionario de Córdoba á su llegada á Cuba.

Así se acuerda. Se levantó la sesión.

Personal. Ha sido nombrado oficial de la sección de obras públicas en Valladolid, D. José Moreno Gomez, aspirante que fué de segunda clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia.

De Málaga á Almería. El Gobernador civil de esta provincia ha acordado pase á informe de la Comisión provincial el expediente de traviesa, por la barriada de Mamola, anejo de Polopos, de la carretera de segundo orden de Málaga á Almería.

Liquidación extraordinaria.

Hace muchos años que no se ha visto en Granada liquidación tan favorable para el público como la que ofrece el antiguo y acreditado establecimiento de Gil de Tejada.

En dicha casa las existencias de géneros de calidad excelente que proceden de las fábricas mejor acreditadas se están dando un veinticinco por ciento de los precios de factura, lo que significa un acontencimiento mercantil que con dificultad volverá á verse en Granada.

La liquidación concluirá dentro de pocos días.

Viajeros. Ha regresado á Córdoba D. José de Castro y Castañeda.

Han llegado de Motril el abogado D. Antonio Diaz Poza y su hermanito el ingeniero D. José.

Han llegado á esta capital, D. Gerardo Labaca, D. Manuel Clariana, don Gerardo Molina, D. Enrique Patiño y señora, D. Miguel Cristobalena y D. Antonio Maeso, que se han hospedado en el hotel Alameda.

También han llegado á Granada D. Eduardo Diaz, D. María Martinez, D. Eduardo Molina, D. Francisco Gonzalez, D. Antonio Amador y D. Manuel Gonzalez.

Advertencia.

El propietario de este periódico don Luis Seco de Lucena ha trasladado su domicilio particular á la calle de Jardines, número 88.

Los talleres de la imprenta se han trasladado á casa número 88, duplicado, de la misma calle.

Las oficinas de EL DEFENSOR y su Salon de Bellas Artes, continúan establecidos en la calle de Reyes Católicos, número 8, piso principal.

Una denuncia. Anoche se presentó en esta redacción Juan Fernandez Ramos que vive Algetrillo 20, denunciando el hecho de que al pasar á las diez y media por el Arco de Elvira le llamaron de un grupo formado por des individuos y un guardia municipal, y el guardia, que estaba ebrio, le dió varios sa-lazos.

El agredido fué nuevamente golpeado por el mismo guardia en la Plaza Nueva ante numeroso público que protestó del atropello, y entonces el municipal se escurrío por la Carrera de Darro.

Sería conveniente que se comprobara la denuncia, imponiendo al guardia, si resulta cierto, un energético correctivo.

La pesca del bon. Persona que nos merece estero crédito, nos escribe de Motril manifestándonos, ser inexacto cuanto acerca de la pesca del bon, nos comunicaban desde Calahonda, atribuyéndolo á una mal querencia injustificada hacia el digno comandante de Marina del puerto de Motril, porque la pareja á quien aludía el comunicante de Calahonda, lo hace, cuando sale á pescar, con estricta sujeción á las reglas establecidas, como no puede menos de esperarse de la rectitud y escrupulosidad del aludido jefe.

La Sociedad Económica. Las oposiciones á maestras han sido un honorífico triunfo para la Real Sociedad Económica y su Academia preparatoria del Magisterio fundada en marzo último.

De las siete alumnas de dicha Academia gratuita, seis han sido aprobadas, y cinco las Sras. Daza Perez, Martinez Junco, Lucena Noguera, Dolz del Castellar y Gutierrez, han obtenido escue-las.

Para las oposiciones á escuelas que se verifiquen en 1896, se abre nueva convocatoria en la Academia preparatoria de la Sociedad Económica, del 3 al 15 de enero próximo, pudiéndose en esos días verificar la matrícula de siete á nueve de la noche, en la secretaria de estudios de la referida Sociedad. Comenzando las clases de las siete asignaturas objeto de las oposiciones, y á cargo de siete profesores distintos, el 16 de enero próximo, de cinco á nueve de la noche.

Adjudicaciones. Ayer á última hora se hizo la adjudicación de escuelas á las maestras aprobadas, cuyos nombres damos en otro lugar de este número, del modo y por el orden siguiente: Doña Matilde Hidalgo Poyatos, la de

Chiclana (Jaen); doña Luisa Daza Perez, la de Huera, en la misma provincia; doña Dolares Martinez Junco, la de Benahadux en la provincia de Almería; doña Vicenta Jordá Alboch, la de Roquetas, (idem); doña María Espader Lara, la de Félix, (id.); doña Trinidad Gonzalez Fernandez, la de Fondon, (id.); doña Gracia Lucena Noguera, la de Tahal, (idem); doña Lutgarda Dolz Castellar, la de Somoutin, (id.); doña Victoria Juliá y Gutierrez, la de Bacares, (idem); doña Encarnacion Hernandez Torices, la de Bonalarija (Málaga); doña Carmen Fernandez de la Torre, la de Frigiliana (idem); doña Encarnacion Elvira Escalante, la de Ojias (id.).

Las aprobadas que no han obtenido plaza, son; doña Josefa Garcia Reyes, doña Josefa Roso Peromartin, doña Dolores Rodriguez Cantarero y doña Joaquina Lopez Alvarez.

Arrastrado por un coche.

Ayer, en el Paseo de los Tristes se desbocó un caballo que tiraba de una berlina de punto de la propiedad de Juan Perez.

Momentos antes habia pasado por delante del coche un pescadero llamado Juan Cantarero Dueñas, natural de Alhendin, que habiendo vendido su mercancía regresaba á su pueblo subido en un bestia.

El pescadero, aun cuando sintió el fuerte galopar del caballo, no tuvo tiempo de apartarse, siendo atropellado por el vehiculo y arrojado al suelo con tan mala fortuna, que, enganchándosele la búa que vestía á la lanza del coche, fué arrastrado por espacio de unos veinte metros.

El coche siguió su vertiginosa carrera, siendo sujetado en la plaza Nueva por los cocheros de aquel punto.

El pescadero, en muy mal estado, fué conducido en su misma bestia á la Casa de Socorro, donde se le hizo la primera cura, apreciándosele una herida centusa en la region occipito-parietal derecha, otra en el ángulo externo del ojo derecho, otras dos en los lados interno y externo del codo derecho, además varias erosiones en la cara, rodillas y piernas y contusiones en otras regiones del cuerpo.

El herido, en grave estado, fué trasladado al Hospital de San Juan de Dios.

Personado el juzgado en la Casa de Socorro, comenzó á instruir las oportunas diligencias, ordenando la prision del cochero, que ingresó en el Arresto.

Servicios de la Guardia civil. Por la del puesto de Huétor Tajar fué recogida una escopeta al vecino de dicho pueblo Antonio Barroso Valenzuela, que la usaba sin licencia.

La Colonia escolar del Ave Maria. Con este título aparece en nuestro colega madrileño El Nacional un extenso artículo firmado por A. L. N., dedicado á dar á conocer á los lectores del popular diario morárquico la simpática fundación del canónigo del Sacro Monte y catedrático de la Universidad de Granada don Andrés Manjon.

En dicho artículo se tributan merecidos elogios á la obra trascendental del sabio filántropo granadino, estimulando á contribuir á ella á cuantos sientan en su alma los impulsos de la caridad y del bien social.

Con el mayor gusto cortamos de dicho artículo los siguientes bien escritos párrafos:

«En el curso de 1894 95 han recibido los beneficios de esta Colonia escolar 932 niños de ambos sexos, repartidos en diez secciones ó escuelas distintas, aunque unificadas por la misma dirección y por un solo espíritu de caridad. Los resultados han sido excelentes, como lo son siempre en toda obra realizada con la sola finalidad de hacer el bien y con la mirada dirigida al cielo. Muchos pobres golfos gravados, purificados en las escuelas del Ave Maria, han llegado á ser hombres honrados, obreros dignos de todo encomio y buenos padres de familia. A las jóvenes, después de educadas prácticamente para la vida del hogar doméstico, se les ha buscado decente ocupacion, sustrayéndolas de este modo á los peligros de la ignorancia y de la pobreza. Y todos, niños y niñas, han sido ilustrados en su espíritu con una prudente y sobria enseñanza, y fortalecidos en su corazón por medio de la disciplina religiosa, fundamento de toda moral.

Es esta obra notabilísima y digna de singular encomio. El niño abandonado es un peligro grande para la familia y para la sociedad. Entregado á los bajos instintos de la vida animal, el niño pierde pronto la noción del bien que como idea innata ó característica de racionalidad existe en el humano entendimiento. Las exigencias brutales del egoísmo dominan y pervierten la voluntad, que lejos de dirigirse al bien no presenta más virtualidad que la satisfacción de los individuales apetitos. De este modo rebajado el espíritu á ser un miserable servidor de la materia, cada hombre es un elemento disolvente en la vida colectiva, una amenaza constante para la sociedad. No es sólo afeminada sensiblería la causa de la pena con que siempre se habla de los niños abandonados: semejantes lamentaciones vienen de más elevado origen, y obedecen al noble deseo de que la sociedad subsista sobre bases sólidas y progreses para bien y mejoría de los hombres.

En estos cármens granadinos ha empezado también el Sr. Manjon la educación y cristianización de la raza gitana, obra ciertamente admirable y de la cual pueden esperarse grandes frutos en pró de la civilización y de la patria.

Aquella raza degenerada en el espíritu y en el cuerpo ha encontrado en el Sr. Manjon un misionero inteligente y caritativo, que despues de estudiar las condiciones étnicas de seres tan degradados, se ha echado en los hombros la pesada carga de hacerlos ciudadanos dignos de una nacion cristiana, redimiéndolos de la vida verdaderamente miserable que como una maldición arrastran por el mundo.»

Las brigadas topográficas. Dice El Noticiero Sevillano:

«Una vez terminados los trabajos de las cartillas evaluatorias de Granada, los topógrafos continuarán haciendo el mapa de Sevilla. Comenzarán los trabajos topográficos en Alcalá de Guadaira y seguidamente en Osuna.»

Compuesto únicamente de hojas y flores, el THE CHAMBARD (té Chambar), es el más natural, el más eficaz y el mejor de los purgantes. Su gusto agradable, su acción dulce, que no causa ni molestias ni fatigas, hacen de él el purgante preferido de las personas más delicadas y más débiles.—Se vende en todas las farmacias: 1 fr. 25 la caja.

Crónica de los pueblos

Incapacidad. La alcaldía de Guadix remite al Gobierno civil el expediente de incapacidad de los concejales de aquel ayuntamiento D. Enrique Tarrago y Bravo y D. Santiago Mesa Quevedo.

Elección municipal. En Cállar Baza han sido proclamados concejales:

D. Joaquin Gallego Rubio, D. José Galera Galera, D. Francisco Valdivieso Fernandez, D. Lorenzo Miras Romero, D. Angel Maria Manzandi Jordan, D. Isidro Aguado Baandía, D. Juan Burmeo Masgosa, D. José Sanchez Ortega, D. Hipólito Martinez Fernandez, D. Francisco Alvarez Ruiz, D. Vicente Galera Galera y D. Juan Sanchez Sanchez.

Cartera de un Oidor

Señalamientos para el 13 de diciembre Sala de lo Civil.

Juzgado de Ronda.—Entró D. Francisco Sanchez Castaño y D. Manuel Sanchez Nuñez, sobre pago de pesetas.—Abogado, señor Perez Robles; procurador, Sr. Reyes.

Juzgado de Linares.—Entró D. José Coronel y otros y D. Gil Ray Aparicio, sobre cobro de pesetas.—Abogado, Sr. Hernandez Carrillo; procurador, Sr. Sadeño; secretario de Sala, D. Isidoro M. Millet.

Sala de lo Criminal.—Sección 1.ª Juzgado de Motril.—Contra Fernando Arcas Rodriguez y otros, sobre disparo.—Abogado, Sr. R. Bellivar; procurador, señor Sadeño; secretario de Sala, D. Francisco Jimenez Herrera.

Sección 2.ª Juzgado de Orjiva.—Contra Trinidad Casas Flores, sobre hurto.—Abogado, señor Moscoso; procurador, Sr. Castilla.

El mismo juzgado.—Contra José Fernandez Vargas, sobre hurto.—Abogado, señor Fiaman; procurador, Sr. R. Osuna; secretario de Sala, D. Mariano Alonso.

Sección 4.ª Juzgado del Salva or.—Contra Antonio Villegas Medina, sobre lesiones.—Abogado, Sr. Caro; procurador, Sr. Romero; secretario de Sala, D. Francisco Jimenez Herrera.

Absolución.

Se vió anteayer en la sección primera y en juicio por jurados una causa instruida en el Juzgado de Santafé contra Antonio Torres Velasco.

El teniente fiscal Sr. Garcia Alix, calificó los hechos como constitutivos del delito de robo y designó como autor al procesado.

El veredicto del Jurado fué de acuerdo con lo pedido por el abogado defensor señor Rodriguez Aguilera, que sostuvo que su defendido no era el autor del hecho que se perseguía.

La sala dictó sentencia absolviendo libremente al Antonio Torres Velasco.

Acusacion retirada.

En juicio oral se vió en la sección tercera una causa del Juzgado de Ugijar que se seguía contra Juan de Dios Jimenez Rodriguez, por el delito de desobediencia.

En vista de la prueba, retiró su acusacion el abogado fiscal Sr. Alonso.

Al procesado lo defendía el letrado señor Ortiz Chartre.

Causa por lesiones.

Daniel Alonso Diaz y Daniel Alonso Contreras, comparecieron ante la misma seccion acusados del delito de lesiones.

El representante de la ley sostuvo esta acusacion y pidió que al primero se impusiera la pena de un año y un día de prision correccional y al segundo, por ser menor de 18 años, la de dos meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor Sr. Muñoz Lain solicitó la absolucion de ambos acusados.

Conformidad.

Al comenzar en la referida seccion la vista de una causa del juzgado de Guadix y ser preguntado el procesado Antonio Fernandez Sanchez si se confesaba autor del delito de hurto que se le imputaba, contestó afirmativamente y no conceptuando el abogado defensor Sr. Nuñez Alarcon necesaria la continuation del acto, concluyó para sentencia.

Pleito.

En la vista celebrada ante la Sala de lo civil de un pleito del juzgado de Jaen seguido entre D. Manuel Guzman Armenteros y D. Antonio Saumartin Contreras sobre nulidad, informó el letrado Sr. Rodriguez Bolívar.

Suspensiones.

La Sala de lo Civil acordó la suspension de dos pleitos, uno del juzgado de Berja seguido entre D. José Guillen Dominguez y D. Ramon Selvaños Riverales, sobre suspension de pagos y otro del del Salvador que siguen D. José Diaz Lopez y D. Juan Funez Gomez, sobre reivindicacion.

También se suspendió el juicio por Jurados de causa del juzgado de Loja contra Manuel Pelaez Muñoz por expencidien de moneda falsa, señalado en la seccion segunda.

Desde Almuñecar.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA. Muy señor mío: Toda obra que se inicia en bien de la humanidad es simpática y admirada por todo hombre justo y honrado, así, pues, también cuando se dá un paso que redunde en beneficio de los intereses de una localidad ha de ser aplaudida fuertemente, aun por aquellas personas indiferentes y refractarias á toda idea política; y no es precisamente porque sea de política á lo que me voy á referir sino que á mi enten-

der todo lo que tienda á dar impulso al esplendor de los intereses de un pueblo en la esencia puede ó debe denominarse política; pero no trato de definir el significado de esta palabra porque no es á mi á quien toca hacerlo sino sencillamente á manifestar en este artículo, que por todos conceptos no deja de tener importancia la campaña que desde hace pocos días se está sosteniendo en Almuñecar para defender los intereses de esta localidad con objeto de evitar abusos si los hubiera por parte de los encargados de su administración. Con tal motivo convocado previamente el pueblo el día 7 del actual á las tres de su tarde en la plaza de las cañas de la fabrica de azucar Nuestra Señora del Carmen, sito en el callejón que baja á la playa de San Cristóbal, de esta ciudad, y autorizado completamente por el señor alcalde D. José Romera del Castillo se celebró un meeting encaminado al fin que queda dicho anteriormente.

Desde los primeros momentos quedó invadido el local, concurriendo á él infinitas é ilustradas personas y personado que fué el señor alcalde en compañía de la Guadía civil y municipales, en medio del mayor recogimiento, el señor presidente é iniciador del acto D. José de la Oliva Fernandez expuso en breves palabras el objeto de la reunion manifestando que no era otro, sino el de poner de relieve la aflictiva situación por que atravesaba Almuñecar, proponiendo que se hiciera una manifestacion pacífica contra la inmoralidad y como prueba de adhesión á los iniciadores de la de Madrid y nombrar una comision que investigue los abusos que en cualquier orden ó esfera sin distincion alguna se hayan de cometer ó puedan cometerse.

Principiando su allocucion sobre el estado calamitoso por que atraviesa esta ciudad dijo que era insostenible de todo punto que el pueblo pudiera soportar las múltiples cargas que sobre él pesaban, pero tiene un remedio—dijo—y consiste en que á todo trance se hagan economías, porque; cómo es posible que un pueblo que se halla pobre pueda ostentar lujos que sus circunstancias no sean muy necesarios y veremos en parte remediada la situación. Despues fué detallando cada uno de los gastos que en su concepto debían suprimirse.

Acto seguido en elocuente explicacion dijo que la causa primordial de todos los males que sobrevienen á los pueblos era el caciquismo, que arrojando las leyes, imponía sobre la soberanía del pueblo, única autoridad que es la llamada á poner á su frente hombres que lo representen, y única también para destituirlos cuando no cumplen con los sagrados deberes que se les imponen.

Haciendo uso de la palabra D. Miguel Perez Garcia hizo comprender que si no se tomaba una resolucion práctica irremisiblemente iríamos á la bancarrota, y maxime cuando apesar de las infinitas calamidades de que estamos disfrutando nos viene otra de menor goce como es el simpático reparto de consumos.

Seguidamente D. Joaquin Carrasco y Portero tomando la palabra hizo una elocuente explicacion de la forma que él creía (y con efecto así lo demostró con su mágica oratoria) que debía procederse para impedir que se cobrase el reparto, siendo muy felicitado.

Y últimamente el Sr. Oliva manifestó que fuere muy felicitado el señor ministro por las energías y tacto que ha demostrado y demuestra en organizar fuerzas para Cuba, así como al señor marqués de Cabriñana y al Circulo de la Union Mercantil de Madrid por su valiente energía para combatir las inmundicias del ayuntamiento, proponiendo además se formase del seno de los concurrentes una comision para que se investiguen los abusos que pudieran haber con perjuicio de los intereses del pueblo, para lo cual fueron elegidos:

Presidente, D. José de la Oliva Fernandez. Vice, D. Miguel Perez Garcia. Secretario, D. Joaquin Carrasco y Portero. Vocales, D. Miguel Sanchez, D. José Carrasco, D. José Fonolía y D. José del Barco. Y no habiendo más asuntos de que tratar se dió la reunion por terminada, desfilando todos con el mayor orden. Queda suyo afmo. s. s. q. b. s. m. José G. de Atienza y Padilla. Almuñecar 9 de diciembre de 1895.

Basatiempo. Solucion al jeroglífico de ayer: Mi misa y mi doña Luisa. JEROGLIFICO PRENSADO.



La solucion en el número próximo.

Consulta médica

DOCTOR D. RAFAEL GARCÍA DUARTE. Para toda clase de enfermedades, especialmente de los ojos y propias de la mujer. Hora de consulta, de dos á cuatro. 17, SAN MATÍAS, 17. Para los pobres tarjetas especiales en la Farmacia de D. José Garcia Duarte, Zacatin, 109.

Géneros ingleses.

En La Esperanza se han recibido los géneros ingleses para trajes de caballero. Es un surtido notable por su novedad y variedad. Gargas del mayor gusto; lanas de calidad inmejorable. Hay taller de sastrería dirigido por

Mr. Pierre Striwe, acreditado sastre de Paris.

En La Esperanza, Zacatin 11.

Don Alfredo Gallego. médico especialista en las enfermedades de Garganta, nariz y oídos, director del importante Dispensario médico establecido en Madrid, Fuencarral, 19 y 21, destinado únicamente á la curacion de las citadas enfermedades, recibe consultas y practica todas las operaciones necesarias para la curacion de la sordera, flujo de oídos, afecciones de garganta y ozena (fiebres de aliento).

Cuba con su ingrata guerra ocupa la atención pública, pero no tanto que al llegar el frío puedan olvidar abrigarse y para ello recuerden los géneros para trajes, capas y gabanes y los mantones y géneros para vestidos y abrigos que en gran surtido de novedad y á tan bajos precios vende EL SOL, Zacatin, 5. Ved y comprad.

Nuestros telegramas

La crisis

El Consejo de hoy. Madrid 12 (2 tarde.) Se ha celebrado el Consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina.

Se limitó el acto segun tele-ficó ayer al acostumbrado discurso de la presidencia y al despacho ordinario.

El señor Cánovas se ocupó en dicho discurso de los rumores circulados sobre dimision del general Martinez Campos negándole todo fundamento.

Marino. Peticion de Bosch. Madrid 12 (1.30 t.)

Terminado el Consejo de ministros el de Fomento señor Bosch solicitó y obtuvo del señor Cánovas Consejo extraordinario.

Es seguro que en dicho Consejo planteará la crisis del señor Bosch, presentando la dimision de su cartera.

El Sr. Romero Robledo está dispuesto á adoptar la misma actitud que el Sr. Bosch.

Crisis total. Madrid 12 (10 noche.)

Ultimas impresiones que en los círculos donde con más exactos informes se habla de política, acabo de recoger.

En el Consejo de mañana el señor Cánovas presentará á la Reina la dimision del gabinete en pleno.

Se espera que S. M. reiterará al Sr. Cánovas el encargo de formar nuevo gabinete y que en este caso el presidente del Consejo, alcanzará, para acceder á los deseos de la Corona, el decreto de disolucion de Córtes.

Planteadas así la cuestión se haría una crisis parcial bastante extensa, pues alcanzaría con seguridad al ministro de Fomento Sr. Bosch, al de Gracia y Justicia Sr. Romero Robledo, al de Hacienda Sr. Navarro Reverter y quizás al de Ultramar Sr. Castellanos.

En el caso, que se conceptúa improbable de que la Reina no reiterare sus poderes al Sr. Cánovas, se cree que la única solución posible sería la formación de un gabinete presidido por el general Azcárraga.

Marino. El proceso Bosch. Madrid 12 (8 noche.)

El Tribunal Supremo ha acordado hoy inhibirse del conocimiento de la causa que se instruya contra el Sr. Bosch y Fustegueras, declarando que el competente para la formación del proceso es el juzgado de instruccion.—Marino

Horrible desgracia. Madrid 12 (8.15 noche.)

Esta tarde ha ocurrido en Madrid una desgracia que ha causado verdadera consternacion.

Los caballos de un coche se desbocaron en el Prado, atropellando á un médico que paseaba por dicho sitio y á su esposa.

El marido quedó muerto en el acto. La mujer, aunque no recibió herida alguna, está enferma de mucha gravedad por consecuencia de la horrible impresión recibida.

El cochero fué arrojado del pescante y resultó herido. Marino.

Quemados vivos

Madrid 12 (8 30 n.) Han ocurrido en Armenia nuevos y horribles atentados contra los cristianos.

En Trebisonda han sido quemados vivos el obispo de aquella diócesis y otros cinco sacerdotes.

Este horrible crimen ha causado honda impresión, al ser conocido, en todo el mundo civilizado.—Marino.

La guerra

El general Marin

Madrid 19 (8 45 noche.) Ha marchado á Las Villas para ponerse al frente de las fuerzas que operan en aquella jurisdicción el teniente general D. Sabas Marin.—Marino.

Merodeo

Madrid 12 (9 noche.) Las partidas que mandan los cabecillas Loret y Pancho Perez merodean en la jurisdicción de Cárdenas.—Marino.

Sorteo de infantería

Madrid 12 (9 15 noche.) El general Martínez Campos ha pedido que se le envíen trescientos coronales, tres comandantes y seis capitanes del arma de infantería.

Muy en breve se verificará el sorteo de dichas plazas.—Marino.

El gobierno dominicano

Madrid 12 (9 30 noche.) El gobierno dominicano ha suspendido la publicación de los periódicos «El Montecristeño» y «El Porvenir».

La causa de dicha suspensión ha sido que dichos periódicos publicaron artículos atacando á España con motivo de la guerra de Cuba. Marino.

Las fuerzas insurrectas

Madrid 12 (9 45 noche.) El cabecilla Máximo Gomez se dirige con su gente hácia Sigüenza.

Las partidas de Suarez, Bermudez y Mendoza tratan de entrar en Matanzas para incorporarse á las partidas que ya se encuentran en la citada provincia.

Varias columnas persiguen de

cerca á las partidas de Máximo Gomez y Maceo.

El cabecilla Massó se encuentra en Gibara.—Marino.

El general

Madrid 12 (10 noche.) El general Martínez Campos ha marchado á Colon.—Marino.

Otra expedición

Madrid 12 (10 15 noche.) Se tiene noticia de una nueva expedición filibustera que ha conseguido desembarcar en Cuba.

La componen doce hombres que consiguieron tomar tierra en Cabo Cruz.

Llevan 300 fusiles y 50 000 cartuchos.—Marino.

A la expectativa

Madrid 12 (10 30 noche.) El general García Navarro ha dado vista en Delicias á las fuerzas de Máximo Gomez y Maceo. Los rebeldes pasaron el rio Zaza acampando en su orilla.

El general García Navarro les espera cerca de Negros donde cree que podrá batirlos.

Las fuerzas insurrectas lo pasan muy mal especialmente los de Maceo.

Se sabe que los negros que forman en su mayor parte la partida, están desnudos y hambrientos, esperándose por este motivo muchas presentaciones. Marino.

Quinta Bandera

Madrid 12 (10 45 noche.) La columna del coronel Rubín persigue en Matanzas al cabecilla Quintin Bandera.

La columna se compone de 1.500 soldados.—Marino.

Amenazas

Madrid 12 (11 noche.) El cabecilla Máximo Gomez intimó ayer la rendición á la fuerza que guarnece el poblado de Baez, próximo á Caguas.

Defendía dicho poblado el coronel Segura á quien Gomez amenazó con destruir por la dinamita el poblado y el fuerte si no se rendía.

El desprecio más absoluto fué la única contestación del coronel Segura.

La columna del general Oliver salió á proteger á la guarnición de Baez y á su presencia Máximo Gomez huyó cobardemente.—Marino.

El coronel Hernandez

Madrid 12 (11 15 noche.) El coronel motrileño D. Cándido Hernandez Velasco batió en Fé, cerca de Remedios al

cabecilla Jesús Pe ez, causándole dos heridos y tomándole cuatro caballos.

También ha batido cerca de Placetás al cabecilla Mirabal causándole varios muertos. Marino.

Descalabro de Gomez

Madrid 12 (11 30 noche.) Las fuerzas del coronel Segura han producido un serio descalabro al cabecilla Gomez en el ataque de Baez.

Dicho cabecilla sufrió entre muertos y heridos 130 bajas.

Entre los muertos se encuentran su titulado brigadier y un coronel insurrecto.—Marino.

Vandalismo

Madrid 12 (11 45 noche.) Máximo Gomez ha reiterado á las partidas la orden de devastar las plantaciones.

También les enrga rehuir todo encuentro con las tropas e pañolas á no ser que se trate de columna pequeña.—Marino.

Bolsa de Madrid.

4 0/0 interior contado.	67'95
4 0/0 exterior	77'05
4 0/0 amortizable	80' 5
Cubas	98'80
Banco de España	395 00

CAMBIOS.

Londres, 90 dias fecha	00'00
Londres, 8 dias vista.	29'92
París, 8 dias vista.	18'60

Marino.

Sección religiosa.

Santos de hoy.—Santa Lucia virgen y mártir.

Jubiléo de las cuarenta horas.—En la iglesia de la Concepcion.—Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En la Catedral á las nueve. En el Refugio á las diez y media. En la Concepcion á las once y media y predica el P. Anselmo Tomás Corrales, Escalpio. En San Andrés misa cantada á Ntra. Sra. de las Angustias y en San Pedro á San Francisco de Paula. En San Justo, la Concepcion, la Magdalena y las Angustias misa de doce.

Novena.—A la inmaculada Concepcion en San Matias y en las Capuchinas á las ocho. En el Refugio y San Justo á la oración. En la Concepcion á las cuatro y predica D. Mariano Maeso.

Ejercicios.—En la iglesia de Sta. María Egipcíaca á la oración ejercicios de devoción al Niño Jesús.

Rosario.—En la Catedral, San José San Andrés y San Ildefonso á las ocho. En las demás iglesias á la oración.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Remedios en las Capuchinas. En el Angel Custodio ejercicios de la Sta. Faz de Jesús y el día 14, á las siete, misa de agnada.

El jubileo de San José.

Habiendo concedido Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII un jubileo extraordinario en el día 15 del corriente mes, domingo tercero de Adviento, para conmemorar dignamente el vigésimo quinto aniversario de la proclamación del Patronato universal en la iglesia del esclarecido Patriarca San José, enriqueciendo este santo jubileo, con innumerables indulgencias; el excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo de esta dió-

cesis deseando secundar los deseos de Su Santidad, ha dispuesto que en todas las iglesias de la diócesis se celebre un solemne Triduo en los días 13, 14 y 15 del actual, cuyo acto religioso consistirá en rezar el Santo Trisagio, y rosario, salve y letanía Lauretana ca. todas y reserva de Su Divina Majestad, y en la Domínica tercera una solemne misa votiva del Patriarca Señor San José con sermón. Estos cultos tendrán lugar en la Santa Iglesia Catedral en los referidos días á las diez de la mañana, después de la misa conventual. Las oraciones de los fieles, según los deseos de S. E., deben dirigirse á impetrar tambien del Dios de las misericordias el triunfo de las armas de nuestra querida España en la cruel guerra de Cuba, y por nuestros hermanos que hoy se encuentran sacando los mares con exposición de sus vidas, para obtener la paz tan anhelada, poniendo por intercesores al esclarecido Patriarca San José, tan amado de nuestro pueblo, y a Nuestra Excelencia Madre María Santísima de las Angustias.

La Alhóndiga.

CERCA DE MADRID DEL DIA 12 DE DICIEMBRE	
Resumen del día.	
Subasta de ayer	5836
Subasta de hoy	310
Total existencia de hoy.	6146
Venta de trigo.	
Al precio mínimo de 8 pias. 50 cénts.	13
Al precio máximo de 10 pias. 00 cénts.	22
A precios intermedios.	265
Total vendido.	
Existencia de trigo.	6146
Existencia de hoy de ayer.	300
Venta total de ayer.	5846
Subasta para hoy	
Precio de cinco granos	
Cebada de 6 75 pias. ídem, á 6 25 pias. ídem.	
Habas de 7 75 id. id. á 9 00 id. id.	
Maiz de 8 00 id. id. á 9 00 id. id.	
Garos de 0 00 id. id. á 0 00 id. id.	

El tiempo.

Segun las observaciones practicadas el 12 en la estación meteorológica de la Universidad, la altura del barómetro á las nueve de la mañana era 706.83 milímetros, soplando el viento de N. E., hallándose el cielo casi cubierto y pudiéndose pronosticar tiempo variable.

Desde las nueve de la mañana de ayer, á la misma hora de la hoy, la temperatura máxima del aire á la sombra ha sido de 12.3 grados centígrados y al sol de 19.5.

La mínima en igual periodo de tiempo fué de 6.4 sobre cero en el termómetro cubierto y de 2.8 sobre cero al aire libre.

Termómetro tipo á las nueve de la mañana 9.7.

Pluviómetro 0.0 milímetros de lluvia.

Perfectamente dosificada, no es repugnante como el simple aceite de bacalao ordinario. (Desconfiase de las sustituciones)

Con grandes resultados vengo empleando la «Emulsion de Scott» de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos en el tratamiento de la escrófula, raquitis y demás enfermedades que exigen un poderoso reconstruente, siendo su fórmula perfectamente dosificada; los pacientes la prefieren por ser más fácil y agradable de tomar que el repugnante aceite simple. Tengo sumo gusto en participarles mis impresiones y puedo hacer el uso que les convenga de este atestado.

Granada 31 mayo 1887. Dr. JUAN ESTEBAN GARCIA.

El gran específico contra todas las afecciones del Hígado. La Podofina y la Leptandrina, sustancias puramente vegetales que forman los principales elementos de la composición, de las afamadas Píldoras de Bristol poseen todas las buenas cualidades del mercurio en las enfermedades del hígado, sin producir ninguna de sus desagradables y perjudiciales efectos. Bajo su poderosa y saludable acción desaparecen en breves todos los desarreglos biliosos, dolores del costado, ictericia, mareos, y en suma, todos los dolores, enfermedades y achaques que reconocen su origen en el Hígado.

Consulta médica gratis
 Todos los días de 12 á 2.
FARMACIA DE E. PICAZO,
 Santa Paula, 31.
Tabaco.
 Recomendamos á los buenos fumadores, las cajetillas imperiales, tabacos y picadura de la acreditada marca Flor de tabacos de Partagás. De venta en las principales expendurias.

Por 12 reales
 buen hospedaje para viajeros. Habitaciones, 7 y 9. Punto céntrico.
Alfombra
 nueva en buenas condiciones de venta. Razon en esta Administración.

Practicante
 de farmacia desea colocarse en esta localidad. Darán razon en la administración de este periódico.
Solo por ocho dias.
 Se hace almoneda de un estrado de moda, una antecámara, un repostero, mesa de comedor y sillas y varios muebles.
 ABENAMAR, NUM. 7.

Cuerdas de guitarra.
 Para comodidad de los compradores se ha establecido en la guitarería de José Ortega, Mesones 17, el depósito de las acreditadas y legítimas cuerdas de La Viuda á los mismos precios que en la fábrica del Campo del Príncipe. Los pedidos de fuera se pueden servir en el depósito.
 Ventas al por mayor y menor.

Los Alpes.
 Confitería, Coloniales, Pastelería y Fiambres
 DE
MARTIN Y ORTIZ,
 PLAZA DEL CARMEN, 17,
 (esquina á la calle del Príncipe)

En este establecimiento se reciben constantemente los mejores artículos nacionales y extranjeros que se conocen tanto en vinos; licores; champagnes de las mejores marcas; conservas de todas clases; encurtidos franceses; frutas de América; las especiales piñas al natural; embutidos de lomo y toda clase de salchichera fina; galletas en gran surtido; pastas; mantecas de Hamburgo en latas de varios tamaños; sopas; quesos de Gruyere, bota, nata, Roquefort y Camembert; azúcares; cafés superiores; thes y chocolates de las mejores fábricas y todos cuantos artículos se puedan desear en este ramo.
 Se confeccionan los mejores y más bonitos ramilletes y caprichosas fuentes de los dulces que se deseen propios para regalos.

Espectáculos
 TEATRO PRINCIPAL.
 Funcion para hoy.
 1.º Sinfonía.
 2.º Ultima representación del tan aplaudido drama en cuatro actos titulado
 MANCHA QUE LIMPÍA.
 3.º El precioso juguete en un acto
 AMAR SIN DEJARSE AMAR.

Verdadera ocasion

para vestirse con géneros de superior calidad y gastándose poco dinero.
 En la liquidación del gran establecimiento de los Sres. A. Gilde Tejada y Compañía
Mendez Nuñez, 23.

se realizan todas las existencias con una notable baja en los precios de factura.
 Por menos de la mitad de lo que ordinariamente valen, pueden adquirirse magníficos cortes de trajes de invierno, de rica lana, para caballeros; telas de hilo y algodón; mantelería; camisetas de punto; paños para capas; gergas y franelas exquisitas; etcétera, etcétera.
 Hay un gran surtido, y nadie debe perder la ocasion que se le presenta, de arreglar su casa, economizando un cincuenta por ciento en el costo de las ropas que necesite adquirir para el invierno.



PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

No Tiene Igual PARA LA CURACIÓN RÁPIDA DE Resfriados, Tos, Bronquitis, Gripe, Mal de Garganta

Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, Mal de Garganta, y todas las afecciones pulmonales que son tan propensas los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz. Tomado oportunamente, nunca deja de curar estas dolencias, y evita enfermedades que en muchos casos son fatales.

El PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER es, pues, el ÚNICO que ha sido premiado con medalla de oro en cuantas Exposiciones ha concurrido; el ÚNICO que con justicia puede y debe recomendar la ciencia médica, y el ÚNICO también que ha merecido el patrocinio decidido y la recomendación de las principales Academias de Medicina de Europa y América.

La Academia Médica de Berlín, al dar su valioso y autorizado dictamen, dijo: "El poderoso y uniforme dominio que el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER ejerce sobre las dolencias de la garganta y pulmones hace que sea entre sus similares el más digno de confianza."

No menos recomendable es la opinión de la Academia Médica de Londres, que ha dicho: "El PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER contiene sustancias que poseen virtudes muy eficaces, que dicho doctor ha sabido combinar de una manera admirable, por cuya razón puede combatir con gran éxito todas las afecciones pulmonales y de la garganta."

También la Academia Médica de New York ha dicho: "La fórmula del PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER, hoy conocida ventajosamente del Cuerpo Facultativo del universo, predispone en su favor, y de ahí el apoyo decidido que la prestan los doctores."

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, MEDALLA DE ORO

En las Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago

Lo venden los Farmacéuticos. Deséchese toda imitación barata e inútil.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

VINO DEFRESNE TONI-NUTRITIVO CON PEPTONA

El vino de Peptono Defresne es el más precioso de los tónicos, contiene la fibra muscular, el hígado y el fósforo de cal de la carne de vaca, es el único reconstituyente natural y completo.

Este delicioso vino, despierta el apetito, reanima las fuerzas del estómago y mejora la digestión; es un reconstituyente sin igual porque contiene el ALIMENTO de los músculos y de los nervios, detiene la consunción, colora la sangre agotada por la anemia y previene la desviación de la columna vertebral.

El vino de Peptono Defresne asegura la nutrición de las personas a quienes la fatiga y las inquietudes minan lentamente, nutre a los ancianos, suprime los peligros del crecimiento en los jóvenes; sostiene las fuerzas de la madre durante la lactancia.

La Peptono Defresne es adoptada oficialmente por la Armada y los Hospitales de París.

DEFRESNE es el primer preparador del vino de Peptono. Desconfiar de las imitaciones.

Por señas: En todas las buenas Farmacias de Francia y del Extranjero.

La casa que vende más barato y presenta mayores surtidos en sus géneros es San José.

Depósito de lienzos, mantelería y géneros de punto.

En esta casa se ha recibido el completo de los surtidos en géneros de abrigo. Grandes colecciones de Toquillas, Chales, Esclavinas, Cofias, Refajos, Chalecos de Bayona, Trajes interiores, Cubre-corsés, Camisetas, Pantalones, Medias, Calcetines, Jerseys, Ciclista, Boinas y cuanto se quiera en género de punto. Franelas para camisas, para prendas de abrigo y sábanas.

El mejor abrigo, el de más duración y el más económico, el de punto. En abrigos de cama hay el mejor y más completo surtido.

Cobertores de lana de Palma de Mallorca y de Antequera. Para catre, a 20, 24, 26, 30, 36 y 40. Para matrimonio, a 44, 50, 60, 70, 80 y 100 reales.

Para cama, a 30, 36, 44, 50, 60 y 70. Extraordinarios, a 58, 64, 80, 100, 110 y 120.

En el entresuelo.—Plaza del Carmen, 45.—En el entresuelo.

El Aguila de Oro.

Casa fundada en 1858.

En el antiguo y acreditado establecimiento de calzado del Sr. Urrutia, en cuyos talleres se confeccionan las más altas novedades en toda clase de calzados, se propone servir a su numerosa clientela y al público en general, ofreciéndole precios muy económicos en cualquier clase de calzado.

Visitadla y además encontrareis un surtido completo en calzado de fieltro, el único para el invierno.

ESPECIALIDAD EN CALZADO DE CAMPO.

Nota. Se construyen calzados para toda clase de pies dificultosos.

20, MENDEZ NUÑEZ, 20.

VINAGRES PUROS DE VINOS Y ORUJOS de 1.ª calidad

El conocido almacenista Manuel Huertas Leyva, ha abierto al público el 1.º de Julio último despacho de

no conocidos hasta el día por su pureza y graduación, siendo estos naturales y no artificiales como acoos que se venden en la mayoría de los establecimientos con perjuicio de la salud.

Conocidos son los resultados satisfactorios que han producido los vinagres elaborados por mi señor padre D. Juan Huertas, de la casería de Barajas, y en idénticas condiciones tengo el gusto de ofrecer al inteligente público los de mi producción.

Los precios son reducidísimos y la medida de 18 y 1 1/2 litros en arroba, teniendo situadas mis bodegas en la casería denominada SAN JUAN (Las Puas), camino de Maracana, la primera a la izquierda, saliendo de Granada.

Para encargos y pedidos a su dueño

MANUEL HUERTAS LEYVA (Camino de Ma)

ALMORRANAS GRIETAS en el ANO

Enfermedades del ANO y del RECTO. Alivio inmediato y curación con el Dr. DUPUY

Perfeccionada por el Dr. DUPUY

(Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES).

Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, PARIS, y en todas las Farmacias

Fumistería.

Se hacen instalaciones de estufas.

Estufas para agua caliente, estañadas, a 3, 4 y 5 pesetas.

Estufas para habitaciones, desde 12 a 100 pesetas.

Estufas para agua caliente, forradas de moqueta, de 7 a 20 pesetas.

Estufas para calentar camas, con fuego, a 5 pesetas.

Estufas de hierro para los pies, con brasero, a 1'50 pesetas.

Morillos, palas, tenazas, fuelles, escobillas y todo lo concerniente a chimeneas.

Mesones, 41.—MANUEL DEL SAZ.—Mesones, 41.

El Candado.

Se alquilan

máquinas de picar y llenar embutidos, a dos reales hora.

Se venden tripas de todas clases, calle de San Jerónimo, 40, fábrica de conservas.

Salon de Modas

de Carmen Gonzalez.

Capas hechas para señoras, desde 25 pesetas. Las hay de todo lujo.

Por la hechura de vestidos con esmerado corte, por los últimos modelos de Madrid y París y mano de obra, desde 20 pesetas en adelante.

Sombreros, modelos de París.

Corsés a la medida, desde 15 pesetas.

Fajas, modelo alemán, desde 15 pesetas.

Carrera de Genil, 44.—Teléfono 28.

La Union y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Domicilio social: Madrid, calle Olazaga, núm. 1 (Paseo de Recoletos.)

Garantías: Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas. Primas y reservas.—Cuarenta y dos millones, ochocientos treinta y nueve mil setecientos cuarenta y siete. Total: Cincuenta y cuatro millones, ochocientos treinta y nueve mil, setecientos cuarenta y siete.

36 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público; habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta y seis millones, doscientos veinte y seis mil trescientos setenta y siete céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales divididos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficina, Olazaga, núm. 1, paseo de Recoletos, Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica de las cuales es también apoderado.

ACREDITADAS ESPECIALIDADES DE

GONZALEZ PERALES

Farmacia San Gil.—Granada.

Solución de creosota de haya espumosa.—Es el mejor bálsamo y superior a cuantos jarabes y pastas pectorales se conocen.—Modifica ventajosamente y cura por su uso: tuberculosis, endores colicativos, dispneas (per sarcinas estomacales), gastralgias, la grietas, bronquitis, coqueluche, catarros bronquiales y pulmonares, y la tos, por cualquier causa rebelde e inveterada que sea.

Frasco, dos pesetas.

Polvos antiasmáticos.—Los fuertes ataques de asma esencial, que tanto afligen a los enfermos, se corrigen inmediatamente con estos polvos.

Caja, dos pesetas.

Finquistería.

Se hacen instalaciones de estufas.

Estufas para agua caliente, estañadas, a 3, 4 y 5 pesetas.

Estufas para habitaciones, desde 12 a 100 pesetas.

Estufas para agua caliente, forradas de moqueta, de 7 a 20 pesetas.

Estufas para calentar camas, con fuego, a 5 pesetas.

Estufas de hierro para los pies, con brasero, a 1'50 pesetas.

Morillos, palas, tenazas, fuelles, escobillas y todo lo concerniente a chimeneas.

Mesones, 41.—MANUEL DEL SAZ.—Mesones, 41.

El Candado.

MALES DE LA ORINA.

Cura sin sondar ni operar.

Dilatación de las estrecheces, rotura y expelición de los cálculos (mal de piedra) y arenillas. Cura rápida del catarro de la vejiga, incontinencia, debilidad, prostrata, orina turbia con posos blancos o rojos. Sales Koch, 7 ptas. Van correo por libranza ó sellos. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta gratis por correo Gabinete Médico Norte-Americano, Montaña, 23. 1.ª Madrid.

Venta en Granada: Farmacia de Ortiz y Pujazon, San Jerónimo, 18 y principal.

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el *Antidiabético Murray*. Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición; 4 pesetas.

boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado Madrid.—Venta en Granada: Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 18.

Ultima novedad. Mecheros Mausser Calle de Elvira 116.

EL VINO DE PEPTONA CATILLON

restablece las fuerzas, el apetito, las digestiones; es el mejor reconstituyente de los niños, ancianos, convalecientes y de los enfermos del ESTOMAGO LANGUIDEZ, ANEMIA, etc.

Su gran éxito está en el origen a muchas imitaciones más ó menos activas.

Exljase la PEPTONA CATILLON, la única citada en el Boletín de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

MEDALLA EXPOSIC. UNIV. 1889 3, Boul' St-Martin, PARIS y buenas Farmacias.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

El interior de los desinfectantes

En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS

Al por mayor.—Sres. Vicenta Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Dinero por alhajas.

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono». Operaciones al 2 por 100 desde cien pesetas a mil. Desde esta cantidad en adelante a precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más da y menos intereses lleva. Vende en pública subasta a los doce meses

GABINETE RESERVADO.

Acaban de llegar los legítimos torrones de Gijón y Alicante del muy acreditado Francisco Cremades é hijo, con un gran surtido de todas clases en almendras, piñones, anises y los ricos pasteles llamados de Gloria, advirtiéndole al público que el único Cremades tiene su despacho en el «sitio de costumbre». Calle de la Alhóbdiga, posada de la Nave, cuarto núm. 1.

D. José Fernandez. Cirujano dentista.

Ofrece sus conocimientos teórico-prácticos a su numerosa clientela y al público en general en todas las afecciones de la boca tanto en la técnica quirúrgica como en sus trabajos de protesis dentaria para lo cual cuenta con todo el instrumental más perfecto que se conoce hasta el día.

Al mismo tiempo pone sus trabajos al alcance de todas las fortunas y para ello ofrece la siguiente

Tarifa de precios.

	Pesetas
Extracciones con anestesia	2
Limpieza de boca	3
Empastes de amalgama	5
Empastes de cemento	5
Orificaciones	20
Dientes artificiales desde 7 50 a 25.	
Dentaduras completas desde 200 a 500.	

Su gabinete, Plaza del Ayuntamiento, teniendo su entrada Matiana Pineda, 13, piso 2.º.

Se vende

un estrado, un repostero y una mesa de comedor. Calle de Navarrete, jabonería.

Subasta.

El día 14 de diciembre a las dos de su tarde y en la Agencia de préstamos establecida en la plaza del Azúcar, núm. 26, tendrá lugar la venta en subasta de los efectos y alhajas cumplidos de doce meses en adelante, que no hayan sido renovados.

En la misma Agencia se vende un gran armario propio de sastrería con tablero de mármol.

BLENORRAGIA.

Finjos uretrales.—Gota militar. CURACIÓN asegurada, pronta, radical y exenta de peligro con el *Antiblenorrágico Ivel*. En ninguna ocasión este remedio deja de producir efecto. 4 pesetas.

boticas y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 18.